

# El Ejército Argentino Mató a Tres Detenidos que Intentaban Huir

## Entre Ellos Estaba el Hijo de un ex Ministro del Interior

CORDOBA, Argentina. 13 de agosto. (AP, AFP y Latín)—Tres detenidos entre ellos el hijo de un ex ministro del Interior, fueron abatidos por efectivos del ejército al intentar huir desde un vehículo en que eran conducidos a un tribunal militar, se informó oficialmente aquí.

Un comunicado militar consigna que los tres detenidos escaparon cuando al automóvil se le rompió la dirección y se precipitó a una vereda, originándose un principio de incendio. Los efectivos militares iniciaron su persecución y finalmente los que huían fueron muertos a balazos al no acatar la orden de detención.

El comunicado castrense identificó a la víctimas como Miguel Hugo Vaca Narvaja, Gustavo Breuil e Higinio Toranzo.

Vaca Narvaja era hijo mayor del ex ministro del Interior del gobierno de Arturo Frondizi. Hasta el momento de su detención, se desempeñaba como apoderado del Partido Auténtico, agrupación peronista de izquierda, declarada fuera de la ley.

Su padre fue secuestrado en marzo de este año, sin que se conozca su paradero. Su madre, hermanos y familiares se asilaron en la embajada mexicana y hoy se encuentran como tales en México.

Entre tanto, un comisario general de la policía argentina, que se encontraba en situación de retiro, fue ultimado a balazos por un comando subversivo que lo emboscó a la salida de su domicilio, informaron fuentes policiales.

La víctima, Florentino Alberro, se retiró de la policía en 1971, con el cargo de superintendente de investigaciones criminales.

Por otra parte, unas setenta personas concurrieron al palacio de gobierno para requerir datos de familiares detenidos a disposición del Poder Ejecutivo y desaparecidos. Los funcionarios, ante el requerimiento de los concurrentes solicitaron los nombres y apellidos de los desaparecidos y la fecha del hecho.



UN GRUPO de manifestantes se reunió anteanoche frente a la embajada Argentina en Bonn, para pedir la liberación de dos alemanes encarcelados en Buenos Aires, pese a que el gobierno argentino ha negado, reiteradamente, que haya alemanes presos en ese país. (AP)

EXCELSIOR

## Videla Culpa a "Infimas Minorías" de Sembrar el Terror en Argentina

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

PUERTO IGUAZU, Argentina. 13 de agosto—El Presidente de la Junta Militar argentina, teniente general Jorge Rafael Videla, afirmó que su gobierno respeta y garantiza los derechos humanos —"e igualmente los hace respetar"—, culpando al mismo tiempo a "infimas minorías" de sembrar el terror, a través de atentados, secuestros e intimidaciones públicas, con el fin de crear "la imagen de una Argentina insegura".

"La mayoría, de hecho, la totalidad del pueblo argentino, rechaza al terrorismo, que atenta contra nuestro sentir y nuestro estilo de vida. El gobierno tiene la firmeza de manifestar para éstos, que son los más, la plena vigencia de los derechos humanos que las minorías quieren negarnos", dijo el Presidente Videla al conversar con una decena de corresponsales extranjeros y periodistas locales en Puerto Iguazú, junto a las cataratas del mismo nombre, en la punta noreste del territorio argentino, donde su país colinda con Brasil y Paraguay.

Videla admitió que, "por lo pronto", él mismo se encuentra inquieto por la situación de los derechos humanos, pues "es nuestro deseo y nuestra aspiración que los habitantes del país, sean ellos argentinos o extranjeros, puedan desarrollarse en un ambiente de libertad con dignidad".

Vistiendo su uniforme de general, Videla conversó con los periodistas en el aeropuerto de Puerto Iguazú, poco antes de regresar a Buenos Aires, tras cumplir una gira de casi cinco días por las provincias del noreste del país.

### NO DESCARTA LA DIFAMACION

El Jefe del gobierno militar afirmó que hay "sectores internacionales" a los cuales "el despegue y el desarrollo argentino puede no convenir, porque lesiona intereses ajenos a los nuestros". Añadió que, por esta razón, no descartaba la existencia de "una campaña de difamación contra Argentina".

La conversación de Videla con los periodistas se desarrolló a lo largo de un diálogo en el que alternaron, en forma intermitente, preguntas y respuestas:

Pregunta: Señor Presidente, en el exterior hay inquietud por la vigencia de los derechos humanos en Argentina, a raíz de la situación particular que vive el país. ¿Qué opina Ud. de ello?

"Por lo pronto expresó Videla—, toda inquietud con respecto a los derechos humanos es también una inquietud nuestra. Es nuestro deseo y aspiración atender a los derechos humanos para que todos puedan desarrollarse en un ambiente de libertad con dignidad. Así se expresa, sintéticamente, nuestro respeto por los derechos humanos".

"Pero el problema que ahora se me plantea —prosiguió—, es un caso bastante particular. Esta situación se debe a dos causas fundamentales. La primera, es que no podemos negar la existencia de sectores mal intencionados, digamos así, a los cuales el despegue y el desarrollo argentino puede no convenir por razones que no son del caso analizar. Toda afirmación de estabilidad en Argentina, que contribuya a ese desarrollo, puede lesionar esos intereses ajenos a los nuestros. Consecuentemente, no es de descartar que está montada una campaña de difamación en lo que respecta a Argentina, aprovechando la buena fe de quien escucha o lee este tipo de opiniones".

Dirigiéndose a los corresponsales extranjeros, expresó:

"Ustedes viven entre nos-

otros y han visto lo que es el país. En el interior han visto, inclusive, comunidades extranjeras radicadas desde mucho tiempo atrás. De no ser que se hubieran respetado los derechos humanos, difícilmente se podría concebir que esos extranjeros que han vivido en paz y buena voluntad, lo sigan haciendo hoy".

### DECISION DE LA MAYORIA

Luego recalcó: "El segundo de los aspectos es que, cuando decimos que queremos respetar los derechos humanos, lo hacemos en beneficio de todos los hombres de buena voluntad, argentinos y extranjeros, que viven en el país, que aceptan nuestras leyes y colaboran en el desarrollo de la nación".

"Así lo hace la mayoría, prácticamente la totalidad del pueblo argentino. Frente a esa decisión de la mayoría, sin embargo, hay infimas minorías que atentan contra nuestro sentir, contra nuestro estilo de vida. Y contra esas personas que atentan contra los intereses de la mayoría, el gobierno tiene la firmeza de asegurar para aquellos, que son los más, la plena vigencia de los derechos humanos".

"Vamos a respetar estos mismos derechos humanos —prosiguió—, que esos que son minorías nos lo niegan a través del atentado, el secuestro, la extorsión y la intimidación pública, con la idea frustrante de crear la imagen de una Argentina insegura".

"Afirmo que en este momento rigen plenamente los derechos humanos para la totalidad de los argentinos y extranjeros de buena voluntad que pisan suelo de nuestro país".

Pregunta: ¿Cómo se puede conciliar, señor Presidente, la situación de emergencia que padece el país con la plena vigencia de los derechos humanos? ¿Esta conciliación no es difícil?

"Los derechos del hombre —respondió Videla— están plenamente vigentes, de conformidad con las leyes que rigen en Argentina. La Constitución nacional prevé, para situaciones de emergencia, el régimen del Estado de Sitio, que está en vigencia actualmente. En el Estado de Sitio, el Estado asegura determinadas garantías individuales y se reserva la suspensión de otras, a fin de lograr la atención adecuada a las condiciones de emergencia, que se pueden estar viviendo ahora".

### INVASION CULTURAL

Horas antes, el general Videla había visitado la ciudad de Bernardo Irigoyen, un poblado fronterizo con Brasil, donde la penetración brasile-

ña, cultural y financiera, es visible, incluso en la forma de hablar de los pobladores, quienes utilizan a menudo expresiones en portugués. Allí llegan, con extrema fidelidad, las emisiones de radio y televisión brasileñas.

¿Su visita a Bernardo Irigoyen buscó contener la verdadera invasión que sufre Argentina en esa región? fue la pregunta de un periodista.

Videla respondió que su visita había tenido por objeto conocer los problemas de la región. "Sin embargo —añadió—, la pregunta me introduce en un tema que no deseo eludir. Desde su nacimiento como nación, Argentina admite libremente a todos aquellos hombres de buena voluntad que quieran habitar su suelo. Nuestra política es consecuente con ese principio enunciado en la Constitución. No nos molesta la presencia del extranjero, mucho menos de vecinos que vengan honestamente a trabajar por el país sumándose a sus esfuerzos y acatando las leyes de convivencia que en él imperan".

"Por cierto —añadió—, hay individuos de otros países que se introducen en Argentina subrepticamente, que no vienen a colaborar de buena voluntad y que vulneran las leyes, a veces las que tienen vigencia en ambos estados. Estas personas, evidentemente, no nos agradan".

### EL PROBLEMA DE LAS PRESAS

Argentina y Brasil libran una lucha abierta en torno de la construcción de represas en el Paraná, un río que nace en territorio brasileño y que —tras marcar la frontera entre ambos países y Paraguay— desemboca en el Río de la Plata, en Buenos Aires, Puerto Iguazú, donde había Videla, es el talón de Aquiles del sordo enfrentamiento entre los dos países por el control del estratégico río Paraná. Brasil firmó convenios con Paraguay para construir una gran presa junto a las cataratas, mientras que Argentina busca el apoyo del gobierno de Asunción para construir otra presa más abajo, en el mismo río.

Pregunta: ¿Cómo piensa Argentina encarar el problema de las presas?

"El conjunto de las presas —respondió Videla— constituye la columna vertebral del desarrollo de toda la región. Estamos dispuestos a construir la presa. La oportunidad y las condiciones son materia de estudio, negociación y renegociación, para atender a los intereses comunes que están en juego. Es decir, la solución no es unilateralmente de Argentina, sino que es compartida por los países vecinos colindantes con esta zona de influencia".